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ПЕРВАЯ ЛОНДОНСКАЯ БИЕННАЛЕ ДИЗАЙНА 

ВЫСТАВКА МОСКОВСКОГО МУЗЕЯ ДИЗАЙНА

"ОТКРЫВАЯ УТОПИЮ: ЗАБЫТЫЕ АРХИВЫ СОВЕТСКИХ ДИЗАЙНЕРОВ"

ЛОНДОН, СОМЕРСЕТ-ХАУС

7 сентября − 27 сентября 2016

ПРЕСС-РЕЛИЗ

Московский музей дизайна при поддержке Министерства промышленности и торговли РФ и Госкорпорации "Ростех" представляет проект "Открывая Утопию: забытые архивы советских дизайнеров" в рамках Первой Лондонской Биеннале Дизайна. Впервые со времени распада СССР Россия участвует в международном профессиональном мероприятии в сфере промышленного дизайна такого высокого уровня.

Первая Лондонская Биеннале Дизайна пройдет с 7 по 27 сентября 2016 в Соммерсет-Хаус и будет посвящена промышленному дизайну, а также новым технологиям. Лондонская биеннале − крупнейшая выставка дизайна, в которой примут участие 37 стран. Организаторы ожидают более 100,000 посетителей. В рамках Биеннале пройдут специальные мероприятия с участием ведущих мировых промышленных дизайнеров, представителей бизнеса и органов власти государств-участников. 

Выставка Московского музея дизайна "Открывая Утопию: забытые архивы советских дизайнеров" познакомит посетителей Биеннале с неизвестными страницами советского дизайна. В экспозиции, воссоздающей систему хранения информационных материалов в советских научно-исследовательских институтах, впервые будут показаны уникальные архивы художников-конструкторов 1960−1980 из собрания Московского музея дизайна. Экспозиция будет представлять собой инсталляцию: лайтбоксы с оцифрованными изображения со слайдов − реализованные и нереализованные проекты дизайнеров, кадры с выставок и конференций, проводимых ВНИИТЭ, рабочие моменты. Специально для проекта был снят документальный фильм, в который вошли интервью с российскими дизайнерами, конструкторами ведущих советских производств, историками дизайна. Участники фильма говорят о создании в СССР государственной системы дизайна, ВНИИТЭ, своих проектах. Для организаторов выставки важно рассказать не только о советском дизайне, но и о людях, которые его создавали, добавить в проект элемент "личного присутствия", создать атмосферу советского проектно-конструкторского бюро. 

За всю свою историю советское общество претерпевало постоянные социальные изменения. Неизменным оставалось стремление дизайнеров создавать предметную среду для новой жизни. Советские дизайнеры были мечтателями, проектировавшими идеальную материальную среду для человека. Смелые проекты, опережавшие время и возможности промышленного производства, были утопичны − совершенны и нереализуемы.

В СССР существовала уникальная система дизайна, центром которой был Всесоюзный научно-исследовательский институт технической эстетики (ВНИИТЭ). В начале 1960-х руководство СССР стало уделять внимание развитию дизайна. В 1962 был основан ВНИИТЭ во главе с Юрием Соловьевым. Институт занимался разработкой и внедрением методов художественного конструирования, определением требований дизайна к изделиям, научными исследованиями, установлением профессиональных международных связей. 

Одним из важнейших отделов ВНИИТЭ был Отдел теории дизайна, сотрудниками которого были социологи, философы, историки культуры и искусства. Отдел выпускал журнал "Техническая эстетика", издавал книги по эргономике, психологии дизайна. Теоретическая школа советского дизайна  была одной из самых передовых в мире. 

В 1960−1970-е были открыты 10 региональных филиалов ВНИИТЭ в крупнейших союзных республиках СССР. Кроме того, была создана разветвленная сеть специальных художественно-конструкторских бюро (СХКБ) и других отраслевых служб дизайна, получающих методические рекомендации ВНИИТЭ. 

Проекты советских дизайнеров часто оставались на стадии разработок или создании прототипов; большинство из них так и не вышло за пределы конструкторских бюро. Это было связано с несовершенством технологий производства, экономическими или идеологическими ограничениями. Главной проблемой было отсутствие взаимодействия между художниками-конструкторами и промышленным производством.

В 1990-е, после распада Советского Союза, государственная система дизайна разрушилась, а вместе с ней были утрачены многие разработки и прототипы. Уникальные материалы (документы, макеты, чертежи, рисунки), переданные в дар Московскому музею дизайна советскими дизайнерами – часть того, что удалось сохранить, можно будет впервые увидеть на выставке "Открывая Утопию: забытые архивы советских дизайнеров".
Александра Санькова, директор Московского музея дизайна: "Мы покажем забытый, и так мало изученный советский дизайн, который создавали во Всесоюзном научно-исследовательском институте технической эстетики (ВНИИТЭ). И именно так – "техническая эстетика" – называли дизайн в СССР. Я очень рада, что проекты отечественных дизайнеров будут представлены международной аудитории, и эта страница станет частью истории мирового дизайна".
Московский музей дизайна − единственный в России музей, посвященный дизайну. Задача музея  − популяризация отечественного дизайна в стране и за рубежом, сохранение и изучение его богатого наследия, знакомство российского зрителя с лучшими образцами и основными течениями международного дизайна. Проекты музея с успехом проходят на главных выставочных площадках страны, среди которых ЦВЗ «Манеж» и ГМИИ им. А.С. Пушкина. В 2013 выставка «Советский дизайн 1960​–80-е» была показана на неделе дизайна в Пекине (Китай), осенью 2015 она открылась в центральном выставочном зале Кунстхаль Роттердам (Голландия). Музей создает циклы документальных фильмов о дизайне для ТК «Культура», ведет активную образовательную деятельность, привлекая ведущих российских и европейских дизайнеров и историков дизайна. Московский музей дизайна создал экспозицию для российского павильона на международной выставке Expo​ 2015 в Милане. Музей − участник ежегодной международной промышленной выставке ИННОПРОМ​ 2015.

Первая Лондонская Биеннале Дизайна пройдет в Соммерсет-Хаус (Лондон, Великобритания) с 7 по 27 сентября 2016; в Биеннале примут участие 37 стран со всего мира. Биеннале − престижная международная площадка, на которой ведущие мировые представители в области дизайна, инноваций, креативной сфере, представят экспозиции на тему "Утопия Дизайна". 

Соммерсет-Хаус − бывший королевский дворец, расположенный на берегу Темзы, в самом центре Лондона. Это одна из самых популярных достопримечательностей британской столицы − в 2015 году его посетили 3,2 миллиона человек. Экспозиция полностью займет Соммерсет-Хаус, включая знаменитый Двор фонтанов.

Биеннале будет проходить в партнерстве с Соммерсет-Хаус и при поддержке мэра Лондона. Международный организационный комитет и Жюри, состоящие из влиятельных представителей в области дизайна, вручат награду наиболее значительным участникам Биеннале.  

Дополнительная информация и фотографии: 
Ольга Дружинина + 7 985 768 25 40 / druzhinina@moscowdesignmuseum.ru
Партнеры российской экспозиции: Министерство промышленности и торговли Российской Федерации, Госкорпорация Ростех, 
Объединенная двигателестроительная корпорация
Генеральный информационный партнер: Информационное агентство России "ТАСС"

Профильный информационный партнер: The Art News Paper Russia
Информационные партнеры: Russia Beyond the Headlines, Mезонин, Discovery, interior.ru

Международный информационный партнер: Sputnik news agency
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LONDON DESIGN BIENNALE 2016

EXHIBITION BY MOSCOW DESIGN MUSEUM 

"DISCOVERING UTOPIA"

LONDON, SOMERSET HOUSE

7 − 27 September 2016

Curator: Alexandra Sankova

Exhibition Design: Stepan Lukyanov

PRESS RELEASE
Moscow Design Museum with support from the Ministry of Industry and Trade of the Russian Federation and Rostec Corporation presents the exhibition ‘Discovering Utopia’ at the inaugural London Design Biennale 2016. For the first time since the breakup of the Soviet Union Russia participates in such a high-level international event focused on design.
The first London Design Biennale will be held at Somerset House from 7 to 27 September 2016, bringing design installations and exhibitions from thirty seven countries and is expected to be attended by over 100,000 visitors. The Biennale will host special events featuring leading industrial designers, business representatives, and authorities from member countries.
The exhibition ‘Discovering Utopia’ will introduce visitors of the Biennale to the never-before-seen records of Soviet design. Reconstructing an information storage system used in post-war Soviet scientific research institutes the exhibition will show unique archives of 1960-1980’s designs from the Museum’s collection. The exhibition is conceived as a single installation featuring light boxes with digitized images of projector slides capturing the realized and unrealized design projects by Soviet designers, shots of exhibitions and conferences held by VNIITE, day-to-day activities in a Soviet design studio. 

The project will feature a documentary short by director Andrey Silvestrov shot especially for the exhibition. The film includes interviews with Russian designers, design historians, and designers from leading Soviet manufacturers. The interviewees tell about establishing a national centralized design system in the USSR, the work of the All-Union Research Institute of Technical Aesthetics (VNIITE), and their own projects. The curator, Alexandra Sankova, believes it is important to introduce visitors not only to objects of Soviet design, but also to the people who created them. The film adds an element of a ‘personal presence’ to the exhibition and creates an atmosphere of a Soviet design bureau.
In the past, Russian history has been known to take sharp and sudden turns. The thing that remained the same was the designers’ aspiration to create the material culture of their age. Soviet designers were dreamers, creating an ideal material environment for the modern man. Daring projects, many ahead of their time and beyond the capabilities of modern industry were in essence utopian – perfect and not possible to manufacture. 

In the USSR there was a unique design system headed by the All-Union Research Institute of Technical Aesthetics (VNIITE). In the early 1960s Soviet leadership started to pay attention to design development. In 1962 VNIITE was founded, headed by Yuri Soloviev. The Institute was engaged in developing and implementing design practices, setting standards for product designs, conducting scientific research, and establishing international professional relations.
One of the most important VNIITE departments was the Department of Design Theory. Employees working there were sociologists, philosophers, and historians of culture and art. The department published a magazine titled Technical aesthetics as well as books on ergonomics and design psychology. The Soviet theoretical school of design was one of the most advanced in the world.
In the 1960-1970s, 10 regional branches of VNIITE were opened in major cities across the USSR. In addition, an extensive network of specialized design bureaus (SHCB) was formed and other industry-specific design departments started receiving guidelines from VNIITE.

Projects of Soviet designers were mostly never realized; their life cycle often ended on the research or prototype stage. This trend is characteristic of Soviet Union design in that due to economic, technological or ideological constrains innovative projects remained within design studios and did not reach the end consumer. So, historically Russian design did not suffer from the absence of ideas and practitioners but rather from the lack of links between designers and industry. 

In the 1990s, after the breakup of the Soviet Union, the state system of design collapsed after which many projects and prototypes were lost. Unique materials (documents, models, drafts, and drawings) donated to Moscow Design Museum by Soviet designers are a part of what we have managed to preserve and they will be shown for the first time at the exhibition Discovering Utopia.

Alexandra Sankova, director of the Moscow Design Museum and curator of the exhibition ‘Discovering Utopia’: “We will show examples of the forgotten and so little studies soviet design that was developed at the All-Union Research Institute of Technical Aesthetics (VNIITE). That was the word for design in the Soviet Union – technical aesthetics. I am very glad that projects by our native designers will be shown to an international audience and that this exhibition will become another page in the history of international design.”

About the Moscow Design Museum:

The Museum was founded in 2012 and is the first cultural institution in Russia specifically dedicated to design. The museum’s founders see their main objectives to be the popularization of national design at home and abroad, the collection and preservation of Russia’s design heritage and the introduction of Russian viewers to the best examples and main schools of international design.

The Museum has successfully organized exhibition projects in some of the most prominent spaces in Russia, including the Central Exhibition Hall ‘Manege’ and the Pushkin State Museum of Fine Arts. In 2013 the exhibition ‘Soviet Design, 1950-80s’ was shown at the Beijing Design Week (PRC), and in autumn 2015 it opened at Kunsthal Rotterdam (The Netherlands). 

To further the goal of education and promotion of design the Museum is creating a series of documentary films for TV Channel “Culture”, organizes education programs, inviting leading Russian and international designers and design historians. The Moscow Design Museum created an exhibition for the Russian pavilion at EXPO 2015 in Milan. The Museum participates in the international industrial expo INNOPROM 2015.

About the London Design Biennale:

The inaugural London Design Biennale will be held at Somerset House from 7 to 27 September 2016, bringing design installations and exhibitions from over thirty countries from the world’s nations to the heart of the capital. 

The Biennale presents an extraordinary opportunity for countries and representative cities to create design statements that address the 2016 theme, ‘Utopia by Design’. It will provide a prestigious, global stage for the world’s leading contemporary design and design-led innovation, creativity and research. 

The presentations will occupy the entirety of Somerset House, including the famous Edmond J. Safra Fountain Court. Situated on the banks of the River Thames in the heart of London, the former royal palace is a world famous cultural centre and is one of London’s most visited attractions with more than 3.2 million visitors in 2015. 

The Biennale will run in partnership with Somerset House and is supported by the Mayor of London. An International Advisory Committee and Jury composed of leading figures from design has been appointed and will award medals to the Biennale’s most significant national contributions. 
For more information and photo requests please contact:

Olga Druzhinina +7 985 768 25 40 / druzhinina@moscowdesignmuseum.ru
Partners of the Russian exhibition at the London Design Biennale 2016: Ministry of Industry and Trade of the Russian Federation, Rostec Corporation, United Engine Corporation.
Main media partner: Russian News Agency TASS

Specialized media partner: The Art Newspaper Russia

Media partners: Russia Beyond the Headlines, Mezonin Magazine, Discovery, interior.ru

International media partner: Sputnik news agency

